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CONSELHO ESTADUAL DE POLÍTICA AMBIENTAL 1 

URC LESTE MINEIRO 2 

ÍNTEGRA DA ATA DA 86ª REUNIÃO ORDINÁRIA, REALIZADA EM 20/11/2012 3 

Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata  – boa tarde a todos e a todas, 4 
atenção senhores, já temos quorum para início dos trabalhos, dessa forma eu inicio a 86ª Reunião 5 
Ordinária da Unidade Regional Colegiada Leste Mineiro, nessa data de 20 de novembro de 2012, 6 
às 14hs15min, com a execução do Hino Nacional Brasileiro. Mais uma vez boa tarde a todos e a 7 
todas, é com satisfação que retorno a Governador Valadares mais uma vez pra presidir a reunião 8 
da nossa URC Leste Mineiro, trago como sempre, um abraço do nosso secretário  de estado, Dr. 9 
Adriano Magalhães Chaves, bem como do presidente dessa URC, o nosso secretário-adjunto Dr. 10 
Danilo Vieira Junior. Muito bem senhores, lembrando mais uma vez que nós tivemos a mudança 11 
do regimento interno, a DN 30 deixou e vigorar e passou a vigorar a Deliberação Normativa 12 
COPAM 177 e em decorrência nós tivemos aglutinação de dois tópicos que são comunicado dos 13 
conselheiros e assuntos gerais, então nós não temos mais assuntos gerais ao fim da reunião, com 14 
essa observação eu passo ao item 3. Comunicado dos Conselheiros e Assuntos Gerais, aberta 15 
a palavra. Leonardo Castro Maia, Ministério Público – eu queria primeiro justificar a minha 16 
ausência na última reunião nossa, não foi possível, em razão do falecimento do meu avô, queria 17 
fazer um comunicado interessante, eu acabo de vir de um evento, de um Congresso no Equador, 18 
reunião da rede latino-americana dos membros de Ministério Público né, desses países e esse 19 
evento foi muito interessante, muito rico, é interessante saber como nós estamos assim, com 20 
preocupações convergentes né, quando nós chegamos no Equador nós percebemos que lá 21 
também há uma grande demanda atualmente por empreendimento hidrelétricos na Amazônia, 22 
assim como vem acontecendo também na nossa Amazônia no lado brasileiro e a preocupação 23 
com a fauna também que é uma preocupação nossa agora reforçada né,  com a edição da nova lei 24 
complementar, a 140 né, com relação no nosso âmbito há discussões referentes à competência e 25 
o interessante também que eu pude observar e aí eu remeteria aos colegas do conselho, o 26 
Equador tem uma constituição nova agora, e é constituição, a única do mundo que concede 27 
direitos a natureza, existe um capítulo na Constituição que trata da chamada PATIA MAMA que 28 
pra eles desde a época das populações indígenas que é a formadora do país com influência Inca, 29 
nem de outros povos a PATIA MAMA ela sempre foi reverenciada como a mãe natureza e eles 30 
trouxeram na Constituição Nova disposições referindo a PATIA MAMA como titular de direitos 31 
e naquela constituição concedendo legitimidade a toda a população, a qualquer pessoa, mesmo 32 
pessoas não naturais ou não habitantes do Equador tem legitimidade pela Constituição pra propor 33 
todo o tipo de ação em defesa do meio ambiente, é interessante porque é uma abordagem 34 
diferente, a nossa Constituição embora contemple a proteção do meio ambiente de forma até, 35 
diria assim, dentro do contesto mundial muito moderna, bem sofisticada, a nossa Constituição 36 
ela tem uma condição antropocêntrica né, quer dizer, nós protegemos o meio ambiente, mas 37 
partimos da idéia de direitos e deveres só mesmo nos seres humanos né, que tem, então a 38 
natureza tem que ser protegida até pra nossa própria existência, mas eles foram alem, talvez 39 
inaugurando uma nova linha de proteção constitucional, os colegas que tiverem interesse e que 40 
puderem fazer uma visita no site ne, procurar pela Constituição do Equador vão achar bem 41 
interessante, por outro lado, também foi possível observar que embora a constituição nova tenha 42 
concedido essa ampla legitimação, eles ainda não se, ou não notaram ainda o potencial que essa 43 
constituição tem, então eles estão discutindo se eles podem entrar, por exemplo, com ações civis, 44 
lá a atuação do Ministério Público Equatoriano ela é eminentemente criminal, eles atuam muito 45 
na esfera criminal, por sinal estão agora com delitos de mineração, eles não tinham delito pra 46 
mineração né, um delito novo que veio já com expiração da Constituição, então eles até pediram 47 
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ajuda me,  sim sabendo do estado de Minas Gerais que tem uma tradição de mineração e etc, 48 
pediram aos promotores de Minas que oferecessem suporte, material pra atuação deles nessa 49 
área, é interessante então notar que eles não tinham delito e agora estão voltando as 50 
preocupações pra essas questões, discutindo-se poderão entrar-se com ações civis, quando a 51 
Constituição deles concede já essa possibilidade não só os membros da comunidade, como todo 52 
e qualquer pessoa né, capaz de faze-lo, então são essas aí as nossas comunicações, eu acho 53 
interessante participar os colegas aí dessas curiosidades, obrigado. Leonardo Sorbliny Schuchter, 54 
Superintendente Zona da Mata  – obrigado conselheiro, mais alguém? Dr. Leonardo, 55 
transmitimos aqui o nosso profundo sentimento da decorrência do falecimento do seu avô, posso 56 
dizer isso em nome da equipe, né Maria Helena, toda equipe aqui da SUPRAM, sua ausência foi 57 
sentida aqui também, suas colaborações do senhor fizeram falta aqui nas nossas deliberações, 58 
infelizmente por esse motivo né. Realmente é bastante interessante essa questão, lá eles 59 
conseguiram evoluir no Equador num conceito biocêntrico ou egocêntrico, até pelo que o senhor 60 
mencionou aí de certa forma bem delimitada, bem caracterizado, mas eles não detêm os meios 61 
processuais que nós conseguimos construir desde ação civil pública, e ação popular, etc, então 62 
ainda considerando o conjunto da obra, do ordenamento nós ainda estamos a frente e a 63 
construção desses conceitos, dessas visões no Brasil tem se revelado bastante profícuas, eu acho 64 
que essas discussões tanto no CONAMA quanto nos Conselhos Estaduais realmente são a mola 65 
que impulsiona a evolução da gestão ambiental e a melhoria conseqüentemente da qualidade 66 
ambiental do nosso país, do nosso estado. Não havendo mais nenhuma colocação, nenhum 67 
assunto geral, passo ao item   4. Exame da Ata da 83ª RE de 10/09/2012,  em discussão.  68 
Raimundo Rodrigues Pereira, FAEMG – eu gostaria de solicitar correção aqui na ata, na página 69 
23, linha 1.114, onde se lê porém indesejável, leia-se desejável, com isso estava querendo dizer 70 
que a elevação do nível daquele ribeirão era e é na minha avaliação desejável.  Leonardo 71 
Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata  – ok, mais alguma observação? Vamos 72 
então proceder a correção dessa linha, solicitar aqui a equipe da SUPRAM, eu coloco então em 73 
votação com a correção solicitada pelo conselheiro Raimundo, em votação a ata da 83ª reunião 74 
de 10/09/2012, aqueles que são pela aprovação permaneçam como estão, APROVADA. Item 5, 75 
atenção senhores, vou proceder a leitura de todos os itens, aqueles que tiverem destaques, por 76 
favor, se manifestem. Item   5. Processo Administrativo para exame da Licença Prévia: 5.1 77 
Empresa de Transmissão Timóteo - Mesquita Ltda. - Empresa de Transmissão Timóteo - 78 
Mesquita Ltda. - Linhas de transmissão de energia elétrica - Coronel Fabriciano/MG - PA/Nº 79 
00639/2012/001/2012 - Classe 5. Apresentação: Supram LM. RETIRADO DE PAUTA em 80 
16/10/2012. Destaque da Procuradoria Geral de Justiça e também da SUPRAM já solicitado 81 
diante mão.  6. Processos Administrativos para exame da Licença Prévia concomitante com 82 
a Licença de Instalação: 6.1 Empresa de Transmissão Timóteo - Mesquita Ltda. - SE Timóteo - 83 
Subestação de energia elétrica - Timóteo/MG - PA/Nº 08193/2012/001/2012 - Classe 4. 84 
Apresentação: Supram LM. - RETIRADO DE PAUTA em 16/10/2012.  algum destaque? Sem 85 
destaque.   6.2 Prefeitura Municipal de Coronel Fabriciano - Prefeitura Municipal de Coronel 86 
Fabriciano/ Parque Linear - Canais para drenagem; Complexos turísticos e de lazer, inclusive 87 
parques temáticos e autódromos; Diques de proteção de margens de curso d’água; Dragagem 88 
para desassoreamento em corpos d’água; Retificação de curso d’água - Coronel Fabriciano/MG - 89 
PA/Nº 16903/2010/002/2012 - Classe 3. Apresentação: Supram LM. Sem destaque.   6.3 Vital 90 
Engenharia Ambiental S/A. - Tratamento e/ou disposição final de resíduos sólidos urbanos - 91 
Santana do Paraíso/MG - PA/Nº 00172/2000/006/2012 - Classe 3. Apresentação: Supram LM. 92 
Sem destaque.  7. Processo Administrativo para exame de Revalidação da Licença de 93 
Operação: 7.1 Jova Decorações Ltda. - Aparelhamento, beneficiamento, preparação e 94 
transformação de minerais não metálicos, não associados à extração - Timóteo/MG - PA/Nº 95 
13097/2005/004/2011 - Classe 3. Apresentação: Supram LM. Sem destaque dos senhores 96 
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conselheiros mas com o destaque da SUPRAM também já solicitado pelo diretor técnico diante 97 
mão.  8. Processo Administrativo para exame de Prorrogação de Prazo para Atendimento 98 
de Condicionante da Licença de Operação Corretiva: 8.1 Companhia de Alimentos Ibituruna 99 
S/A. Preparação do leite e fabricação de produtos de laticínios - Governador Valadares/MG - 100 
PA/Nº 01212/2004/001/2011 - Classe 5. Apresentação: Supram LM. Algum destaque? Sem 101 
destaque. Vamos aguardar, eu pedi que nos trouxessem aqui o livro de uso da palavra, caso nós 102 
tenhamos alguma manifestação  de algum empreendedor, consultor com relação aos itens que 103 
não tiveram destaque, eu vou abria a oportunidade pra eles se manifestarem.   Muito bem, os 104 
itens que não tiveram destaques, item 6.1 Empresa de Transmissão Timóteo - Mesquita Ltda. - 105 
SE Timóteo - Subestação de energia elétrica, nós temos um inscrito aqui, quer se manifestar com 106 
relação ao item de pauta? Não, nós estamos votando agora a subestação, eu vou colocar em 107 
votação o item 6.1, não foi objeto de destaque por parte dos conselheiros a subestação de 108 
energia, mas como há inscritos, o senhor quer se manifestar com relação a subestação? Ok. 6.2 109 
Prefeitura Municipal de Coronel Fabriciano, nós temos também alguns inscritos aqui, 110 
representantes da prefeitura querem se manifestar? Não. 6.3 Vital Engenharia nós não temos 111 
inscritos e 8.1 Companhia de Alimentos Ibituruna S/A., nós temos aqui um inscrito, quer se 112 
manifestar? Não. então vamos lá, vamos colocar em votação,  6. Processos Administrativos 113 
para exame da Licença Prévia concomitante com a Licença de Instalação: 6.1 Empresa de 114 
Transmissão Timóteo - Mesquita Ltda. - SE Timóteo - Subestação de energia elétrica – aqueles 115 
que são pela aprovação do o parecer único da SUPRAM permaneçam como estão, APROVADO.  116 
6.2 Prefeitura Municipal de Coronel Fabriciano – aqueles que são pela aprovação do parecer 117 
único da SUPRAM, permaneçam como estão, APROVADO.  6.3 Vital Engenharia Ambiental 118 
S/A. – aqueles que são pela aprovação do parecer único da SUPRAM permaneçam como estão, 119 
APROVADO.   8. Processo Administrativo para exame de Prorrogação de Prazo para 120 
Atendimento de Condicionante da Licença de Operação Corretiva: 8.1 Companhia de 121 
Alimentos Ibituruna S/A, aqueles que são pela aprovação do parecer único da SUPRAM 122 
permaneçam como estão, APROVADO.   Muito bem, vamos ao primeiro item que foi objeto de 123 
destaque,   5. Processo Administrativo para exame da Licença Prévia: 5.1 Empresa de 124 
Transmissão Timóteo - Mesquita Ltda. - Empresa de Transmissão Timóteo - Mesquita Ltda. - 125 
Linhas de transmissão de energia elétrica - Coronel Fabriciano/MG - PA/Nº 126 
00639/2012/001/2012 - Classe 5. Apresentação: Supram LM. RETIRADO DE PAUTA em 127 
16/10/2012. Temos destaque da SUPRAM e da Procuradoria Geral de Justiça.  Paulo, SUPRAM 128 
Leste – o nosso destaque é a exclusão da condicionante nº 12, visto que o empreendedor já 129 
protocolou na SUPRAM, a DUP pra fins de intervenção no bioma mata atlântica, sendo assim 130 
não é necessário que haja essa condicionante.  Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente 131 
Zona da Mata  – ok, feito o registro, conselheiro Leonardo.  Leonardo Castro Maia, Ministério 132 
Público – eu vou solicitar vistas desses autos, deixa eu explicar porque isso, é, ontem no final da 133 
tarde, fui contatado pelo promotor de justiça de Ipatinga, Dr. Walter, que por sinal é até 134 
conselheiro aqui, ele é suplente da Procuradoria Geral, e ele pediu que nós fizéssemos essa 135 
solicitação considerando uma particularidade, uma peculiaridade do caso decorrente da 136 
existência de uma sentença judicial, uma ação judicial que não trata da linha de transmissão, mas 137 
que declara de relevante interesse ambiental área situadas, digamos, na área de influência do 138 
empreendimento ou por onde o empreendimento vai passar, então o Dr. Walter me ligou um 139 
pouco preocupado e solicitando que pedíssemos vista no sentido de tentarmos primeiro de 140 
verificarmos se é possível e sendo possível tentarmos compatibilizar a proteção que foi 141 
concedida pela sentença com o licenciamento do empreendimento, eu já olhei aqui até na 142 
sentença, até conversei agora pouco com a superintendente, com a Maria Helena,  que 143 
aparentemente a sentença foi até sábia né, porque ela destaca em seu próprio corpo a 144 
possibilidade dos órgãos ambientais licenciarem atividades na área e na própria sentença já 145 



 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 
Conselho Estadual de Política Ambiental – COPAM 
Secretaria Executiva 

  

Página 4 de 5  

antecipou essa possibilidade que é natural, os órgãos ambientais tem suas prerrogativas 146 
administrativas independentemente da declaração de importância ambiental da área, de qualquer 147 
forma estas são as razões pro nosso pedido de vista, a gente espera responder o quanto antes a 148 
uma cautela do Dr. Walter e nós temos que de fato acompanha-lo e esperamos responder o mais 149 
breve possível ou comparecer no sentido de deferimento ou votando pela inclusão de alguma 150 
condicionante, alguma questão que seja de interesse do licenciamento ambiental do 151 
empreendedor e da preservação dessas áreas em questão em Ipatinga, ok, obrigado.  Leonardo 152 
Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata  – ok, mais alguém? FIEMG? Vistas? Ok, 153 
vistas então concedidas à Procuradoria de Justiça e à FIEMG. O empreendedor está presente, 154 
está inscrito, talvez o senhor tem alguma contribuição para o futuro parecer de vista, eu vou abrir 155 
espaço pro senhor se manifestar, se apresente, por favor.  EMPREENDEDOR – boa tarde seu 156 
presidente, estamos buscando esse licenciamento, o ilustre conselheiro Dr. Leonardo já deu 157 
esclarecimento, mas em homenagem aos demais conselheiros que desconhecem o assunto eu 158 
gostaria de esclarecer que realmente houve uma ação civil pública movida pelo município de 159 
Ipatinga contra, pelo Ministério Público de Ipatinga contra o município de Ipatinga e contra a 160 
Usiminas para que se delimitasse de forma diferente que estava na lei aprovada pela câmara de 161 
vereadores de Ipatinga o macro-zoneamento da região, onde existiam áreas verdes limítrofes à 162 
cidade, a ação foi julgada procedente pelo juiz da comarca determinando que não houvesse 163 
intervenção, seja do município, seja da Usiminas nessas áreas senão na expressão da decisão que 164 
o ilustre conselheiro já mencionou, exceto se houvesse a aprovação do órgão ambiental 165 
competente no caso aqui o COPAM. O município e a Usiminas recorreram ao tribunal de justiça 166 
e antes que a ação fosse lá julgada assinaram um TAC com o Ministério Público, um termo de 167 
ajustamento de conduta no qual ficou efetivamente estabelecido que a intervenção não se poderia 168 
ser feita por esses órgãos, por essas entidades senão como consta da sentença, senão com 169 
intervenção do órgão ambiental, no caso, a empresa esteve inclusive com a presença do Dr. 170 
Walter, promotor de Ipatinga, na APA de Ipanema onde o assunto foi examinado e aprovado 171 
pelo colegiado da APA, o município de Ipatinga deu a conformidade, a declaração de 172 
conformidade, então a gente busca apenas esclarecer que efetivamente a SUPRAM também 173 
examinou o assunto para trazer aqui a reunião, está tudo referendado, mas estamos a disposição 174 
do Dr. Leonardo pra prestar esclarecimentos que forem necessário até sob a forma de como se 175 
dará essa intervenção junto a essas áreas de maneira que fique tudo devidamente esclarecido, 176 
muito obrigado.  Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata  – muito 177 
obrigado, certamente essa interação é importante no esclarecimento da questão pra que todos 178 
tenham plenas condições de avaliar o pedido e no futuro, na próxima reunião aí poder deliberar, 179 
muito bem, vistas concedidas então à Procuradoria Geral de Justiça eà FIEMG com relação ao 180 
item 5.1.  7. Processo Administrativo para exame de Revalidação da Licença de Operação: 181 
7.1 Jova Decorações Ltda. - Aparelhamento, beneficiamento, preparação e transformação de 182 
minerais não metálicos, não associados à extração - Timóteo/MG - PA/Nº 13097/2005/004/2011 183 
- Classe 3. Apresentação: Supram LM. Destaque da SUPRAM.  Renato, SUPRAM Leste – só 184 
uma correção na página 11, anexo 1, item 1, retirar efluentes atmosféricos, retirar auto 185 
monitoramento e efluentes atmosféricos, vai ficar, executar o programa de auto monitoramento 186 
no tocante aos efluentes líquidos, resíduos sólidos e oleosos descrito no anexo 2 desse parecer 187 
único.  Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata  – ok, feito a correção 188 
então, nos temos um inscrito em nome da empresa, quer se manifestar? Senhor Joel Procópio. 189 
Não? Ok, então vou colocar em votação, aqueles que são pela aprovação do parecer único da 190 
SUPRAM com relação ao item 7.1 Jova Decorações Ltda, com a correção solicitada pela equipe 191 
permaneçam como estão, APROVADO. Muito bem senhores, acho que batemos o record né,   9. 192 
Encerramento.  Uma reunião produtiva né, Maria Helena, apesar de nós não termos mais espaço 193 
para assuntos gerais eu pergunto aos senhores se tem mais assunto a tratar, SUPRAM você tem 194 
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mais alguma questão? Não havendo, eu agradeço muitíssimo a presença de todos, e encerro a 86ª 195 
Reunião Ordinária da URC Leste Mineiro convocando já os senhores para a nossa próxima 196 
reunião que se dará no dia 18 de dezembro,  18 de dezembro às 14:00, muito obrigado a todos e 197 
até lá se Deus quiser. 198 


